

Zeitschrift: Bulletin de la Société suisse de Numismatique
Herausgeber: Société Suisse de Numismatique
Band: 5 (1886)
Heft: 7

Bibliographie

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

On nous annonce la frappe d'une magnifique médaille de *Nicolas de Flüe*, commandée par l'Etat d'Obwalden. Nous en parlerons dans un prochain fascicule.

Nécrologie.

La mort semble vouloir impitoyablement frapper dans nos rangs. Notre dernier fascicule, annonçant le décès de notre ami Antoine Bally de Genève, n'était pas expédié qu'une nouvelle perte venait encore de nous être annoncée par dépêche.

M. Joseph Nabholz, membre fondateur de notre Société et caissier de la Société jusqu'à cette année, est décédé subitement mercredi soir 11 août, aux bains de Tarasp (Grisons).

M. Nabholz était né en 1830.

Après avoir fait du service militaire en Afrique, dans la légion étrangère, il revint au pays pour s'établir dans sa ville natale comme représentant de l'importante maison Cornaz frères, à Lausanne. Grâce à son activité infatigable, à son extrême probité et à l'affabilité de son caractère, il s'acquit bientôt une très grande clientèle. L'hiver dernier, sa santé était devenue chancelante ; il songeait à se retirer des affaires et à goûter un repos bien mérité. Cependant au printemps il s'était remis et rien ne faisait prévoir une fin aussi proche. Il était depuis une quinzaine de jours aux Bains de Tarasp, lorsqu'une attaque d'apoplexie vint mettre fin à sa laborieuse carrière.

Nabholz était un cœur d'or, une nature d'élite ; c'était le type de l'homme aimable et complaisant, se faisant un plaisir de rendre service à chacun. Il n'avait que des amis, aussi sa mort laissera-t-elle d'unanimes regrets.

Nous nous associons sincèrement à la douleur de sa famille éplovée.

Bibliographie.

Coup d'œil sur l'histoire monétaire de l'abbaye impériale, libre et séculière de Quedlinbourg. Mémoire d'ouverture offert

à la XVI^e assemblée de la Société d'histoire anséatique, par le Docteur Adalbert Düning. Quedlinbourg, en commission chez H.-C. Huch 1886 (¹)

Nous avons à signaler un travail fort intéressant sur l'atelier monétaire de l'abbaye de Quedlinbourg, entrepris au commencement du mois d'avril et terminé dans quelques semaines seulement pour l'ouverture de l'assemblée tenue à la Pentecôte. C'est donc à bon droit que l'auteur réclame l'indulgence du lecteur. Cependant, hâtons-nous de le dire, le mérite de l'œuvre égale la modestie de l'auteur.

L'abbaye de Quedlinbourg fut fondée sous l'invocation de Saint Servais. Mooyer (²) commence la liste des abbesses par Matilde de Saxe de 966 à 999.

En matière de juridiction cette abbaye ne ressortissait que de l'empereur. De là, la dénomination de *séculière*. En matière de religion elle n'était soumise qu'à la curie de Rome. Les dames du chapitre avaient le privilége de ne pas faire le vœu de pauvreté et jouissaient du droit de posséder des biens territoriaux.

En 1539, l'abbaye embrassa la réforme. Après diverses vicissitudes, sa juridiction et ses droits furent achetés par l'Electeur de Brandebourg pour la somme de 300,000 thalers, mais à l'époque napoléonienne la Prusse sécularisa enfin cette antique abbaye en 1802.

Voilà en quelques mots l'histoire d'une institution religieuse fondée par une impératrice d'Allemagne et qui finit par faire partie du royaume de Prusse.

Passons à l'ouvrage en question. C'est un travail de 36 pages in-4°, enrichi de trois planches représentant 40 monnaies bien dessinées par *Clericus*. Cet opuscule est imprimé avec toute l'élegance et le luxe moderne sur beau papier.

* * *

Dans le X^e siècle, lorsque les mines d'argent des montagnes

(¹) Uebersicht über die Münzgeschichte des kaiserlichen, freien, weltlichen Stifts Quedlinburg. Festschrift zur Begrüssung der XVI. Versammlung des Hanischen Geschichtsvereins, verfasst von Dr Adalbert Düning. Quedlinburg in Commission bei H.-C. Puch 1886. (Preis 4 Mark.)

(²) Onomastikon Chronographikon Hierarchiæ Germanicæ. Minden, 1854.

du Harz commencèrent à être exploitées, de nombreuses demandes furent adressées à l'empereur par les seigneurs du pays pour l'obtention du privilége de frapper monnaie. D'après le document conservé aux archives de Dresde, Quedlinbourg fut investi de ce privilége en 994 par Othon III.

Le système monétaire adopté alors était la livre carolingienne de 20 sols de 12 deniers. A cette époque on ne frappait que des deniers et des demi-deniers, ou oboles.

Les deniers les plus anciens, figurés à la planche I, sont au nombre de six. Il y en a un qui a surtout attiré notre attention parce que nous y retrouvons un type de la trouvaille de Steckborn, planche I, n°s 8, 9, etc. C'est celui de *la main posée en croix sur l'étole*, type adopté par plusieurs autres abbayes.

Les deniers furent suivis par des monnaies frappées sur des flancs plus minces, connues sous le nom de semi-bractéates (Halbbracteaten) dont les empreintes sont mal venues en conséquence du peu d'épaisseur du métal.

Ensuite, vers le milieu du XII^e siècle, vinrent des bractéates d'argent fin de grandes dimensions, ayant jusqu'à 50 millimètres de diamètre, exécutées avec une grande délicatesse de travail et une grande perfection, frappées sur des feuilles d'argent extrêmement minces et fragiles.

La numismatique romaine a fait connaître quelques monnaies portant des noms d'empereurs dont l'histoire ne fait aucune mention. De même la série des bractéates de Quedlinbourg révèle le nom d'une abbesse, qui ne figurait jusqu'ici dans aucune liste. C'est l'abbesse MEREGART dont les numismates placent le court règne à l'époque de 1137 à 1138, précédant par conséquent *Beatrice* qui régna de 1139 à 1160.

Les anciennes armes de l'abbaye étaient une porte flanquée de deux tours, les modernes représentent deux couteaux de créance (Credenzmesser) croisés en sautoir. Ces deux couteaux nous offrent un curieux exemple de dégénérescence, car dans l'origine ils n'étaient autre chose que deux épées en croix, les armes de la maison de Saxe, marque bien connue des amateurs de porcelaine.

Suivre l'auteur dans tous les développements de son intéres-

sant travail, ce serait priver le lecteur de les rechercher dans l'original. Nous nous bornerons donc à ces lignes, le cadre de notre compte-rendu ne nous permettant pas de l'étendre davantage.

Lausanne, le 31 juillet 1886.

C.-F. TRACHSEL, Dr.

Annuaire de la Société française de numismatique et d'archéologie. Juillet-août 1886.

Ere de Tripolis, par M. P. Six. — Lettre à M. le président de la Société de numismatique sur quelques pièces rares ou inédites de la collection de M. P. de Lhotellerie, par M. H. Sauvaise. — Sur quelques médailles consulaires inédites des musées Roumianzew et de l'Université de Moscou, par M. M. Bahrfeldt. — Chronique : Prix Duchalais, Nécrologie, Bibliographie, Trouvailles, Ventes de monnaies (V^{te} de Ponton d'Amécourt) par M. R. de Grummont et Robert par M. J. Hermerel. — Prix d'adjudication, vente V^{te} de Ponton d'Amécourt, monnaies gauloises et françaises.

Bulletin mensuel de numismatique et d'archéologie de R. Serrière. Mai-juin 1886.

Le sceau de Guillaume van Artevelde. — Quelques mots sur une trouvaille faite à Diest vers 1867. — Mélanges numismatiques. — La collection van der Strælen-Moons à Anvers (1750-1886). — La nouvelle loi monétaire russe. — Bulletin bibliographique. — Chronique, revues et livres, trouvailles, ventes, nouvelles diverses. Ce fascicule est orné de trois vignettes et accompagné d'une planche gravée par M. L. Dardel.

Bulletin de l'Académie d'Hippone, n° 21, fascicule 3, 1886.

Sur deux inscriptions bilingues, par M. le capitaine Melix. — Etude sur le régime des eaux du Sahara, par M. Jus. — Correspondances. — Compte-rendu des réunions du troisième trimestre 1885.

Numismatisch-sphragistischer Anzeiger. Hannover, 1886.

N° 7. Der Münzfund von Rudelsdorf. — Literatur. — Der

Groschenfund von Holzhausen bei Stolzenau. — Medaille auf die Inthronisation des Erzbischofs von Prag. — Münzen-Verkehr.

Nº 8. Zur Goldprägung Hamburgs im 16^{ten} Jahrhundert — Münzfund. — Der Groschenfund von Holzhausen bei Stolzenau (Schluss). — Das Münz- und Medaillen-Kabinet des verstorbenen Grafen Karl zu Jnn- und Knyphausen. — Medaille zur 1100 jährigen Feier des Doms zu Verden. — Collectio Montenuovo. — Verschiedenes. — Münzen Verkehr.

Nº 9. Eine neue Ausgabe des Schulthess-Rechberg. — Buxtehude-Estebrügge. — Medaille auf den VII Thüringer Feuerwehrtag in Apolda 1884. — Klippe auf das 8. Mittelthüringer Gauturnfest in Apolda 1886. — IV. Münzforschercongress. — Berliner Dubletten-Auction. — Münzauction. — Münzen-Verkehr.

—
Numismatiche Literatur-Blatt. Sind erschienen nos 31 und 32.

—
Bulletino di numismatica e sfragistica per la storia d'Italia.

Camerino. Volume II. N. 11 e 12.

SOMMARIO. Giovanni III. Sobieski alla battaglia di Parkan, e la medaglia commemorativa di Innocenzo XI. *F. Raffaelli.* — Sigillo di Tommaso Abate di Sasso Vivo. *M. Faloci Pulignani.* — Bibliografia e notizie. — Una tav. litografata. — Supplemento di recenti pubblicazioni. — Indici.

—
Bollettino storico della Svizzera italiana. Bellinzona, 1886.

Nº 6, Giugno. — SOMMARIO : Il Foscolo in Isvizzera. — Benedetto da Firenze architetto civile e militare morto a Bellinzona nel 1479 (Documenti milanesi per la sua vita). — Frate Agostino Maria Neuroni vescovo di Como. Frammenti di sculture presso S. Vittore a Muralto. — La battaglia di Arbedo secondo la storia e la leggenda. — Notizie luganesi e bellinzonesi delle seconde metà del secolo scorso. — Il convento degli Agostiniani di S. Giovanni a Bellinzona. — Curiosità di storia italiana del secolo XV tratte dagli Archivi milanesi : *Scacchi, maschere e carte da giuoco.* — Memorie biaschesi (Inquisizione, Streghe, Pie associazioni). — L'antichità di Brissago descritta da Giovanni Borrani. — Le Tipi-

grafie del Cantone Ticino dal 1800 al 1859. — Varietà : *Un Bellinzonese chirurgo in Roma nel 1566 ; Quattro buffali a Bellinzona nel 1477.* — Cronaca. — Bibliographia.

N 7-8, Luglio-Agosto. SOMMARIO : Il Foscolo in Isvizzera. — Benedetto da Firenze architetto civile e militare morto a Bellinzona nel 1479 (Documenti milanesi per la sua vita). — Frate Agostino Maria Neuroni vescovo di Como. — La battaglia di Arbedo secondo la storia e la leggenda. — Curiosità di storia italiana del secolo XV tratte dagli Archivi milanesi : *Orologi portatili per la duchessa Bianca Maria Sforza (1468) ; Schiavi in Lombardia.* — Notizie Luganesi e bellinzonesi della seconda metà del secolo scorso. — Memorie biaschesi (Inquisizione, Streghe, Pie associazioni). — L'antichità di Brissago descritta da Giovanni Borrani. — Memorie storiche del Comune e delle Terre d'Intragna, Golino e Verdasio. — Le Tipografie del Cantone Ticino dal 1800 al 1859. — Varietà : *Un autografo del maresciallo Gian Giacomo Trivulzio ; Bellinzonesi monatti a Como nel 1630 ; Rusca di Lugano a Bussetto.* — Cronaca e Spigolature.

Archiv für Bracteatenkunde, herausgegeben von Rudolf v. Höfken, Wien 1886, 1 Band, Heft 5.

Die Schriftbracteaten der Markgrafschaft Meissen, v. H. Donnenberg. — Zur Bracteatenkunde Suddeutschlands, III v. v. Höfken. — Ein Hohlpfennig der Stadt Wittenberg v. z. Höfken. — Köhne. — Ueber das Erfürter Rad. — Weltliche und geistliche Hoheitszeichen auf grossen schlesischen Bracteaten von F. Friedensburg.

On offre à vendre un exemplaire bien conservé et cartonné de l'ouvrage de G.-E. de Haller : Schweizerisches Münz und Medaillen Cabinet, Berne 1780, 2 vol. in-8 ; 12 planches. Prix : fr. 85. — S'adresser au bureau.

M—3

Der Sammler

Organ für das gesammte Sammelwesen, auch Numismatik. Probe-nummern von R. Forrer, Hottingen-Zürich zu beziehen.